

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes.
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que
corresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUeltos 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y ga-
cetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Baja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 26 de Junio de 1883.

N.º 597.

Correo de hoy

Madrid 21 de junio

Sr. Director de *Las Provincias*.

En estos tiempos de desesperados y peregrinos cambios en política, era ya difícil encontrar procedimientos ó evoluciones originales; pero el duque de la Torre, que siempre ha sido hombre de imaginación, acaba de encontrar el programa más raro é inaudito para un partido.

Reuniéronse anoche en una fonda sitio habitual de juntas para los políticos de los partidos avanzados, varios hombres políticos del izquierdismo, invitados por el señor Gonzalez Fiori á comer. Como sucede siempre en tales casos, hubo brindis á los postres; y estos brindis fueron verdaderos discursos políticos, encaminados á probar las escelencias del partido izquierdista.

Pero el duque de la Torre, que no llegó á la fonda hasta los postres, y cuyas declaraciones, por su elevada posición política, tienen siempre grande autoridad, dijo algunas frases, que si fueron como las referen los periódicos, producirán verdadera admiración.

El general Serrano aseguró que la izquierda será poder, en lo cual puede equivocarse, porque no es infalible, y añadió que cuando lo fuera se verificarían unas elecciones generales completamente libres, y si la mayoría de ambas cámaras entendía que el programa de la izquierda era irrealizable, los ministros abandonarían el poder y se pondrían al lado del ministerio que representara las opiniones de la mayoría de las cámaras.

Claro es que este asunto no puede tratarse mas que en teoría, porque en España no se comprende que un gobierno haga unas elecciones generales, sin que estas resulten en su inmensa mayoría favorables á la política del ministerio; pero si pudiera suceder lo que desea el señor duque de la Torre; si los izquierdistas, siendo poder, hicieran unas elecciones, y estas resultaran contrarias á sus ideas, lo que procedía no era ponerse al lado de un gobierno que representara otras distintas, porque esto es una contradicción incomprensible sino ponerse en frente y defender el programa de hoy contra sus adversarios triunfantes.

Sin duda entiende el duque de la Torre que las ideas del partido de la izquierda deben someterse á una especie de plebiscito, y que si son vencidas en unas elecciones generales, deben desaparecer de la escena política. Donoso modo sería este de crear y matar partidos, y lo que demuestran las frases del duque de la Torre, es que tiene la misma fé en el programa que ahora defiende, que en los otros muchos que anteriormente ha defendido.

Hubo izquierdistas que anoche daban ya por dimitido al Sr. Romero Giron, y otros aseguraron que si no salía del gabinete, era por ruegos del Sr. Sagasta, que no quería tropezar en estos momentos con las dificultades de una crisis parcial, visto el número de candidatos y el fervor con que desean puesto en el ministerio.

Al fin, antes de que se cierren las Cortes, habrá debate político.—P.

Madrid 22 Junio 1883.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

La discusión en el Congreso del presupuesto de guerra, concluyó de demostrarnos ayer que entienden mas los civiles que los militares de las cosas del departamento que gobierna á su antojo el general Martinez Campos.

Los diputados Portuondo, Moret y Canalejas, este último sobre todo, hablaron con tal precisión de las reformas que el país reclama, y combatieron con tanta energía los abusos que hoy se cometen, que era de ver en el último período de la sesión, la animosidad de los militares parlamentarios, contra los civiles metidos á arreglar su casa.

El general Martinez Campos, que mas que sentado en el banco azul, parece siempre estar cabalgando sobre mulo jugueteo, se revolvia en su asiento sin temor de chafar el terciopelo que recubre el banco ministerial.

Llegó por fin su turno y habló don Arsenio con desatinado acento, amontonando conceptos sobre conceptos vacíos de sentido y desprovistos de fuerza mayor, es decir de lógica.

Algunos diputados de la mayoría abandonaron el salon de sesiones como avergonzados de la oratoria del general ministro de la Guerra, y declamaban en los pasillos contra su manía de hablar tan alto para decir cosas que es mejor callarlas.

De memoria de hombres, no se ha visto jamás derrota igual á la que sufrió ayer Martinez Campos en el Congreso, y parece que su temperamento sanguíneo, le impele á servir á diario de pasto, á la risa de cuantos le escuchan.

Y sin embargo, Martinez Campos que sabe pertinentemente que él no fué el verdadero restaurador de la monarquía, ni debe creer jamás que á su espada se deba la paz en España y en Cuba, Martinez Campos que no sabe gobernar el ministerio de la Guerra, que no se ocupa de política, según confesión de Sagasta, Martinez Campos que no habla en el Parlamento, y lo que es peor que no escucha, Martinez Campos se empeña en seguir repantigado en su poltrona, para poder á su sabor mortificar á los periodistas que saben todos mas que él.

Martinez Campos es una calamidad, y Sagasta debe saberlo mejor que nadie; pues asegura que el general en los Consejos, dice á todo que no por sistema primero y luego por economía en el pensar.

Y basta del general.

Aunque gustara mucho el discurso de Moret, no faltó quien recogiera la síntesis de aquella parte que á la prensa se refería.

Aseguró D. Segismundo, que el gobierno había estado débil con *El Globo* y con *El Liberal*, y que de ser él gobierno, como no toleraría ataques, ni alusiones reticentes, ni cosas que se les parezcan, habría sentado mas la mano.

Esto lo dijo el Sr. Moret, para que se oyera en palacio y si el ex-ministro bonito, no tolera lo que manifestó en frase galana, también hubo quien propino á sus palabras los justos epítetos de adulación servil y gimnasia cortesana.

Mal sistema es ese para llegar al régio alcázar, señor del directorio.

De crisis se dice lo siguiente: Que Rute entraría en Fomento, pasando Gamazo á Gracia y Justicia, merced á la salida de Romero Giron que prometió venir esta tarde al Congreso y sigue en casa bastante malo del reuma parlamentario que le hizo cojer la otra tarde Gonzalez Fiori.

Si así se resolviera la cuestión, el marqués de Sardoal puede ya de una vez romper con Sagasta, que le habrá engañado segunda vez.

La opinión le indica ya desde hace tiempo para imponer sus ideas democráticas en el campo ministerial, y si Sagasta cede á las ingestiones de Navarro y Rodrigo, que es quien aconseja ahora la solución indicada, seguirá gobernando D. Práxedes sin freno ni cortapisa, hasta Dios sabe cuándo.

La enemistad que parece tener Navarro Rodrigo con el vice-presidente de la Cámara, debería tenerla en cuenta Sagasta para no comprometer su situación política ó del partido de donde procede.

Librar á Gamazo de la responsabilidad en la cuestión del 10 por 100 de las tarifas de los ferrocarriles y trasladar á un punto nuevo disgustos y conflictos; hé ahí el consejo que Sagasta oye y que tantos sinsabores habría de causar á D. Luis de Rute.

Sálvense los centralistas aunque los constitucionales perezcan.

Está bien.

Hoy sigue la discusión del presupuesto de Guerra, y la sesión no terminará hasta las ocho y cuarto.

No hay hasta ahora incidentes que notar.—P.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Amsterdam 20.

Un violento incendio en el astillero de la marina real, ha casi inutilizado un buque de guerra, y destruido completamente otro. Las pérdidas se calculan de tres á cuatro millones. Han resultado tres heridos.

El Cairo 20.

En la noche última se han verificado 22 prisiones. Hoy otras 50. La mayoría de los detenidos son oficiales ex-arabistas y funcionarios musulmanes.

Dublin 21.

Muchos obispos de Irlanda han mandado su adhesión escrita á la última encíclica de Su Santidad.

Paris 22.

Según informes del Tonkin del 12 de mayo, no se ha cometido ningún acto de hostilidad.

El general Büet activa la organización de las tropas. Se empezarán las operaciones militares en cuanto se haya terminado la organización de las tropas.

El estado sanitario es muy bueno.

Berna 22.

A consecuencia de un artículo de periódico criticando la Exposición nacional, la muchedumbre ha saqueado la tienda de un israelita, sospechoso de haberle escrito.

Han sido maltratadas las autoridades.

Un batallón de milicia ha tenido que intervenir.

Sofia 22.

El príncipe Alejandro de Sofia, tan pronto como vuelva á esta capital, pedirá á la representación nacional que obtenga entre la dimisión del príncipe y el cambio radical del sistema administrativo actual.

Paris 22.

Según una relación oficial, el contraalmirante Pierre ha hallado en Tamatave unos veinte europeos dedicados al comercio.

Son ingleses, franceses y criollos de la isla Borbon, que se avenían mal con los indígenas.

El gobierno francés cree que la ocupación de Tananarive, Tamatave, Touleponite, Mobando y Tenerife bastará para obligar á los habitantes de la isla de Madagascar á someterse á los franceses.

Madrid 23, 7-15 m.

Confirmase el nombramiento de D. José María Sales para alcalde de Valencia.

Créese que el Sr. Sagasta está resuelto á liberalizar la política del gabinete, con el fin de aproximarse á la izquierda dinástica.

Madrid 23, 11-55 m.

Ha sido destronado el rey Makoko, soberano de un territorio del Congo.

Atribúyese el destronamiento á la influencia de M. Stanley sobre los indígenas.

Madrid 23, 11-15 m.

El meeting arancelario que tendrá lugar mañana en el teatro de la Comedia, estará presidido por el Sr. Fígueroles, habiéndose encargado don Gumersindo Azcárate de resumir el debate. Han pedido la palabra varios libre-cambistas.

El gobierno planteará el lunes el debate político.

Madrid 23, 11-15 m.

Telégramas particulares recibidos del extranjero consideran inminente el rompimiento de relaciones entre Francia y China.

La reina de España y sus hijas continúan en Baden.

Háblase de haber ocurrido un choque entre la goleta «Ligera» y un vapor italiano, recibiendo la primera bastantes averías.

Madrid 23, 12-15 t.

Han surgido dificultades entre Francia y China.

Témese graves complicaciones.

El embajador chino ha salido de Paris sin aceptar las pretensiones de Francia.

Madrid 23, 12-30 t.

Anúnciase en el Congreso una interpelación sobre abusos en el Banco de España.

Opina *El Globo* que puede estallar una crisis antes de tres días.

Madrid 23, 1-15 t.

El Imparcial de hoy censura que el señor Capdepon no defendiera ayer al Tribunal Supremo de las acusaciones dirigidas por el Sr. Sagasta.

Madrid 23, 5-15 t.

Congreso.—Dirijense varias preguntas.

El Sr. Bosch y Fustigueras insiste en sus inculpaciones contra el Banco de España, al que defiende el ministro de Hacienda, asegurando que la circulación de billetes está sobradamente garantida con la cantidad de metálico que tiene el citado establecimiento de crédito.

Reanúdase la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra.

Madrid 23, 6 t.

El ministro de Gracia y Justicia asistirá el lunes á la sesión del Congreso y allí provocará un debate para obtener el apoyo incondicional de la mayoría en todas las cuestiones que susciten las oposiciones en la Cámara, y caso de no adquirir el Sr. Romero Giron este resultado, abandonará resueltamente la cartera que desempeña en el gabinete.

Madrid 23, 7 t.

Senado.—El ministro de la Gobernación lee el proyecto de ley municipal.

Se presenta una esposición que dirigen á las Cortes todas las ligas de contribuyentes de España, felicitando al Sr. Gamazo por su decreto sobre rebaja de billetes por ferrocarril y pidiendo á la Cámara su pronta aprobación.

Madrid 23, 7 t.

Senado.—Se aprueba el dictámen admitiendo como senador del reino al arzobispo de Sevilla.

Continúa la discusión del proyecto sobre rebaja de los billetes de ferrocarriles, combatiéndolo enérgicamente el Sr. Fernandez de la Hoz.

El ministro de Fomento le contesta enalteciendo las ventajas del proyecto y pidiendo á la Cámara que lo apruebe.

Madrid 23, 7-45 t.

Congreso.—Es desechada por 54 votos contra 30 una enmienda á uno de los capítulos del presupuesto del ministerio de la Guerra.

Los Sres. Aguirre, Martínez Campos, Portuondo y Daban, contienden estensamente sobre la creación y sostenimiento de la junta llamada de defensa del reino.

Madrid 23, 10-30 n.

El Congreso dejó aprobado esta tarde el presupuesto de gastos del ministerio de la Guerra, y empezó á discutir el de Marina, que es muy probable se apruebe en la sesión del lunes.

En el Senado prosiguió la discusión sobre el proyecto de rebaja de los billetes de ferrocarriles.

El gobierno confía obtener un gran triunfo en el debate político que se iniciará el lunes.

Madrid 23, 9-45 n.

La noticia del nombramiento del Sr. Sales para alcalde de Valencia ha sorprendido á los amigos del Sr. Capdepon, quienes tenían promesa recibida del Sr. Sagasia de que se respetaría el acuerdo del comité.

Asegúrase que el comité del partido constitucional de Valencia ha dimisionado.

El Sr. Martos ha influido para que el Sr. Sales fuese nombrado alcalde.

Los niños de Sunderland

Pocas catástrofes han causado una emoción tan profunda en Inglaterra como la de Sunderland, que nos anunció el telégrafo, y cuyos pormenores son verdaderamente horribles.

La ciudad que hoy llora á tantas inocentes víctimas, está situada en el condado de Durham, y cuenta más de 100,000 habitantes, con gran número de escuelas.

El sábado último daba un prestidigitador, llamado M. Fay, una función á precios reducidos, en beneficio de los niños. Los billetes no costaban más que diez céntimos, por lo cual la concurrencia era extraordinaria.

Victoria Hall, donde se daba la representación, es una sala que puede contener, como maximum, 3.500 espectadores.

Durante la función todo marchó bien; pero á la entrada se había distribuido á todos los niños billetes de lotería, y al terminar la representación se les anunció que el sorteo se iba á verificar en el parterre. Al oírlo, todos los niños que ocupaban las galerías superiores, se apresuraron á bajar para no faltar á la salida de los números.

La escalera de las galerías no baja directamente, sino que vuelve, y hay que pasar por una puerta pequeña para llegar al parterre.

En esta puerta se produjo una aglomeración por la prisa que todos los niños se daban para llegar pronto y apiñándose á la puerta, cerraron con su masa la salida á los que seguían bajando. Pronto la escalera no fué más que un montón, compacto de niños que gritaban desesperados, se empujaban y se desmayaban. En aquella lucha se cerró la puerta, de suerte que fuera de ella no se dieron cuenta de lo que pasaba. Pronto los gritos desesperados que lanzaban las víctimas llamaron la atención de un empleado, el cual, en unión de su mujer, organizó el salvamento y llegó á retirar mas de doscientos niños, gravemente heridos ó contusionados, unos y desmayados los demás. Apesar de todo, el número de niños muertos en la escalera, era muy considerable.

Los cuerpos se habian amontonado en capas profundas de ocho á diez cadáveres. Los fueron levantando uno por uno y pasándolos por la puerta de la escalera á los médicos llamados inmediatamente. Resultó, que más de 180 niños estaban muertos y poco despues esta horrible cifra aumentaba hasta 191, quedando muchísimos en mortal peligro á consecuencia de sus heridas ó contusiones.

Todos los cadáveres fueron depositados en la sala en varias filas. Los mayores, entre los muertos, no pasaban de trece años.

Sus rostros estaban todos hinchados y amarrotados. Algunos, sin embargo, conservaban sus colores pareciendo que dormían. Los había que estaban sangrientos y destrozados.

La emoción que se produjo dentro y fuera de la sala fué indescriptible.

Los padres de los niños que habian ido á la función, se reunieron delante del teatro y fueron admitidos por grupos de ciento para reconocer los cadáveres. Las escenas que allí se representaron fueron desgarradoras, que no olvidarán jamás los que de ellas fueron testigos.

El estado de alteración de las facciones en los niños era tal, que hubo muchos errores en los reconocimientos. Hubo padres que se llevaron un cadáver creyendo que era el de su hijo y le encontraron á éste sano y salvo en su casa. Despues tuvieron que devolver aquellos inanimados restos á otros padres que no viendo á sus hijos entre los muertos les creían salvos.

Inmediatamente comenzó la instrucción del sumario en averiguación de las causas que produjeron la catástrofe, siendo objeto de graves censuras las autoridades que permitieron la reunión de mas de mil niños en un local, sin adoptar las precauciones necesarias y sobre que ningun delegado asistiese para vigilar por la seguridad.

Parece, en efecto, que no habia en

el teatro más que algunas mujeres incapaces de dirigir los movimientos de los pequeños espectadores en el momento de la salida y que en la escalera misma no habia nadie para dirigir la marcha.

El domingo hubo en cada escuela una nueva escena de desolación. En una de ellas faltaron treinta niños á la lista y en los bancos de todas se notaban horribles vacíos.

Si algun consuelo, aunque corto, ha habido para los padres de las víctimas, ha sido el movimiento de simpatía universal que se ha observado en todas las clases, pues aunque casi todos ellos pertenecen á la clase obrera, toda la ciudad de Sunderland lleva hoy el luto en el corazón.

La reina Victoria envió dos telegramas al alcalde. El segundo decía así: «Balmoral.—La reina está consternada por la terrible catástrofe del sábado y su corazón se destroza pensando en tantos padres infelices privados de sus hijos. Ruega a Dios por ellos y desea tener lo mas pronto posible, noticias de los niños heridos.»

Muchos diputados han enviado despachos de pésame y el lunes se verificó un meeting presidido por el alcalde, para manifestar el sentimiento público y acordar suscripciones.

Estos tristes ejemplos deben tenerlos muy presentes nuestras autoridades en espectáculos como el de Sunderland, pues la prevision es la primera virtud de los encargados de la pública seguridad.

MAHON

El próximo viernes festividad de San Pedro y no el jueves como se decía tendrá lugar en las Casas Consistoriales el acto de adjudicación de premios á los alumnos y alumnas de las escuelas públicas de este distrito municipal, que se han hecho acreedores á ellos en el curso próximo pasado.

La ceremonia tendrá lugar á las 10 de la mañana.

Ha sido nombrado por oposición catedrático de Física y Química é Historia Natural del Instituto de esta ciudad D. Elías Alonso y Alonso, en virtud de propuesta unipersonal.

Esta mañana han venido á las manos en el muelle dos marineros de la fragata «Numancia» sacudiéndose el polvo de lo lindo. A fin de que puedan cuidarse las contusiones recibidas han sido condenados por sus jefes á 15 días de arresto.

Otra escena análoga á la anterior ha tenido lugar en el muelle tambien, entre un tripulante de una lancha de la Administración militar y un individuo de color habiendo llevado este último la peor parte.

En el vapor correo «Nuevo Mahonés» ha llegado á esta ciudad D. Juan Raul Ceballos, licenciado en farmacia, con objeto de regentar la acreditada farmacia de la señora viuda de Bofill.

Por Real orden de 21 de Marzo último se dispone, el fiel cumplimiento de la legislación por par-

te de los Gobernadores y autoridades sanitarias de nuestro litoral marítimo, inclusa las islas adyacentes y posesiones ultramarinas, respecto a dotar de profesor de medicina ó de cirujano y su correspondiente botiquin, a todo buque mercante que lleve 40 hombres de tripulación ó conduzca á su bordo 60 pasajeros, segun previene el artículo 20 de la ley sanitaria, escepto en los casos de travesía á que se refiere su artículo 21; dejando á salvo el derecho concedido á las autoridades de marina, señaladamente por la Real orden de 14 de Junio de 1849, para vigilar rigurosamente la exactitud de este servicio, sin permitir la infracción del mencionado artículo 20 de la ley.

En la Administración de correos de Palma se halla detenida por falta de franqueo una carta dirigida á Felipe Cánovas, Mahon.

En el gabinete central de telégrafos se hallaba detenido el día 18, un telegrama procedente de Mahon y dirigido á D. Eustaquio Luines-Jardines 15 (ausente).

Dice un periódico que en la sala de ministros del Senado se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de ley autorizando á la comisión provincial de defensa contra la filoxera de las Baleares para adoptar medidas á fin de evitar la propagación de la terrible plaga.

En la reunión, á la que ha asistido el ministro de Fomento, se ha acordado mantener el proyecto tal como ha sido remitido del Congreso.

La Comisión provincial en sesión de 20 del actual ha anulado las elecciones de Concejales del 2.º colegio del pueblo de Santa Margarita en esta Provincia por haber votado tres electores que pertenecían á otro colegio, y señalado los días 5, 6, 7 y 8 del próximo mes de Julio para proceder á nueva elección.

Nos dicen de Cartagena que entró en aquel puerto el vapor «Isabel la Católica» conduciendo efectos del arsenal de la Carraca y que se dirigia al de Barcelona en donde embarcaría el Regimiento de San Quintín que va de guarnición á los presidios de Africa. Cuando cumpla esta comisión pasará á desarmar al departamento de Cádiz.

Las fragatas «Sagunto» y «Zaragoza» han llegado á Cartagena el día 20 procediendo seguidamente á echar fuera la pólvora y demas pertrechos de guerra, para poder ser amarradas dentro del Arsenal en donde quedarán en situación económica.

La fragata «Victoria» sigue en dique limpiando sus fondos y será probable no quede lista hasta fines de mes, la cual volverá á unirse á la escuadra de instrucción que man-

da el Almirante Sr. Bula que se encuentra en este puerto.

En la fragata «Gerona» se están terminando sus obras y se dice irá también á unirse á la escuadra.

El cañonero «Teruel» ha salido del Arsenal listo de su carena y fondeó en el puerto.

A la fragata «Mendez Nuñez» se le están sacando las planchas de blindaje que tenia en el centro del casco, con objeto de carenarla para que pueda prestar servicio.

El Gobernador de la provincia dirige una circular á los Alcaldes recomendándoles que segun el artículo 52 de la Ley municipal deben constituirse los nuevos Ayuntamientos el día 1.º de julio próximo. En cambio todavía no ha dicho nada respecto á la designacion de los Alcaldes hecha por el Gobierno, que debe proceder á dicha constitucion.

Mucho recuerdo á los Alcaldes de los deberes que á los Ayuntamientos compete, y olvido por otra parte de avisar si el Gobierno ha hecho uso de la facultad que la ley le concede de nombrar Alcaldes en ciertas poblaciones.

Dice «El Diario de Ciudadela»:

«Desaparecido en nuestro concepto el peligro que nos amenazaba de una invasion variolosa, es probable que dentro pocos dias, los establecimientos de enseñanza reanuden sus normales ejercicios, aliviando á muchas familias de la carga que les produce la presencia de los chicos en sus casas.»

Dice «El Isleño» de ayer:

«Sabemos positivamente que el magnífico vapor *Bellver* aprovechando la circunstancia de las ferias de Valencia hará un viaje de ida y vuelta á aquella capital, á precios baratísimos, saliendo de nuestro puerto el día 21 y regresando el 26.

Indudablemente que no dejarán nuestros paisanos de aprovechar esta ocasion, que se les brinda de hacer una visita á la patria del Cid, donde las ferias de este año estarán mas concurridas que otras veces, por la circunstancia de concurrir S. M. el Rey que presidirá las principales fiestas que se celebren y en las que las corridas de toros prometen ser notables.

De muchos sabemos que ya han inscrito su nombre en la lista de pasajeros, lo cual es bueno separ los que pisan asistir, para no quedarse en blanco.

A Valencia pues, con el *Bellver*.

La fiesta de San Juan estuvo ayer animadísima y aun mas lo estuvo la verbena en la que se dió al aire libre frente la Lonja baile de boleros, por el que tanta aficion muestra este público y del que ya tenia deseos pues el año anterior fueron pocos los bailes que se organizaron.

Cree el *Baleár* que el puente de hierro que se está colocando en el puerto de Ciudadela, está fabricado en la fundicion que en Palma tienen establecida hace tiempo los Sres. Oliver (Maneu).

Por si es así, enviamos á los fabricantes nuestro aplauso, pues siempre nos es grato ver los adelantos de nuestra industria; y aunque la de los señores antedichos está ya acreditada en otras construcciones, esta hon-

rraria sobremanera su laboriosidad y acierto.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo Nuevo-Mahones:

D. Juan Raurell, Juan Febrer, José Febrer, Rafael Pons, Vicente Ayala, Justien Roussand, Francisco Cantalops, Vicente Serrallau, Matias Nuza y 5 más, Catalina Nuza, Cristóbal Riudavets, Antonio Roig, y un hijo, Pedro Tur y esposa, Antonio Villalongá, un carabinero y esposa, un individuo de tropa, esposa y un niño.—Total 26.

BOLSA DE MADRID

25 Junio.
4 por 100 Interior perpétuo . 66.700
4 por 100 amortizable 76.650
Billetes hipotecarios de Cuba. 97.300

BOLSA DE BARCELONA

25 Junio.
4 por 100 Interior 66.450
4 por 100 amortizable 76.370
Billetes hipotecarios de Cuba. 97.500
Banco Hispano Colonial 62.250
Acciones ferrocarril Francia.. 81.000
Id. Norte 110.500
Id. Alicante 00.000
Id. Orense 22.250
Obligaciones Francia 61.750
Id. Orense 42.750

CARTAS DE MADRID

23 Junio de 1883.
Sr. Director de EL LIBERAL.

La absolucion de «El Liberal», ha justificado plenamente cuanto llevo dicho, acerca de lo poco acertado que estuvo el Gobierno en resucitar la ya olvidada ley de imprenta, para conseguir que cesaran ciertas hablillas y murmuracion periodísticas. En lo que el Consejo de Ministros creyó ver ofensas al rey, y relacion de hechos inherentes á su persona, el tribunal de imprenta ha emitido un parecer contrario, y esto que, en causas criminales, y sobre todo en las de la naturaleza á que me refiero, se aprecian no solo las frases indirectas, si que tambien las intenciones embozadas. Resulta, por consiguiente, que el Gobierno picó de escesivamente impresionable trayendo y llevando de acá para allá, cosas y personas que debía, por su bien alejar de ciertas discusiones.

Es estos dias objeto de muchos comentarios un decreto publicado por el señor Arzobispo de Tarragona, por el que se ordena la disolucion de los alumnos internos y la del cuerpo de profesores del seminario de aquella localidad, en virtud de cierto espíritu político y resistencias al prelado, que distinguia á los Seminaristas de la capital mencionada. En Barcelona parece ha sido prohibida y condenada por el Vicario Capitular, la lectura del periódico catalan titulado «La Vespa», el cual, á pesar de sus protestas de católico, se ocupa casi exclusivamente en denigrar á los Obispos que se encuentran afiliados á la Union Católica. Se anuncia, ademas, para dentro de pocos dias, una reunion en Tarragona de los Obispos de Gerona, Lérida, Vich, Seo de Urgel, y

Tortosa, con el objeto de espedir una circular-protesta en contra de la conducta que sigue «El Siglo Futuro», para con el alto clero no tachado de carlista. Todo lo espresado indica un malestar grave, gravísimo, que existe entre los que solo desean ser católicos piadosos, y los que intentan subordinar la religion á un vicioso y perverso sistema político.

La política se encuentra estos dias en un período expectante Pendientes todavia las graves acusaciones dirigidas al señor Romero Giron, espérase con ansiedad la defensa del Ministro de Gracia y Justicia, para deducir de su eficacia, si procede ó no la crisis. La enfermedad del señor Romero Giron ha aplazado el desenlace, pero pronto, muy pronto, hemos de presenciar en el Congreso un debate, que por ser personal llamará poderosamente la atencion, y del que depende que continúe el actual Gobierno hasta la entrada del otoño, ó que se renueve inmediatamente, variando algunos puestos.

El general Martinez Campos, ó el fiador de Sagasta, como le llama la prensa, ha recibido estos dias serios ataques, al discutirse los presupuestos de guerra. El general no sirve para discusiones, y mucho menos todavia para defender su difícil posicion, valerosamente atacada por razones incontrovertibles, y ninguna ayuda ha recibido de sus amigos. La prensa toda, hasta la ministerial inclusive, veria con gusto que abandonase el ministerio, pues en política es tan desgraciado, como fué feliz en poner término á dos sublevaciones.

Los izquierdistas siempre en continua espera, pero estos dias entretienen sus ocios y robustecen su fé perdida y resobrada multitud de veces, con banquetes fortificantes. Bien necesitan un poco de cautela, y un mucho de vigor, si quieren alcanzar las carteras tan soñadas.

Sin mas por hoy—S. A.—P. P.

SECCION FINANCIERA

En el sorteo celebrado el día 20 de Junio en Barcelona para la amortizacion de 173 obligaciones de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo, correspondientes al primer semestre del año actual, han salido premiados las de los números siguientes.

10 obligaciones de la serie A.
Números 119, 427, 881, 889, 1157, 1210, 1723, 1807, 4561, 4800; á las que corresponde los títulos de los mismos números.

30 obligaciones de la serie B.
Números 11586 á 11590, 11946 á 11950, 12166 á 12170, 14616 á 14620, 15081 á 15085, y 18146 á 18150; á los que corresponden, respectivamente los títulos núms. 6318, 6390, 6434, 6924, 7017 y 7630.

50 obligaciones de la serie C.
Números 34011 á 34020, 34561 á 34570, 42011 á 42020, 45441 á 45450 y 45991 á 46000; á las que corresponden respectivamente los títulos números 9902, 9957, 10702, 11045, 11160.

3 obligaciones de la serie D.
Numerps 1001, 1604, 1746; á los que corresponden los títulos de los mismos números.

30 obligaciones de la serie E.
Números 2761 á 2765—3391 á 3395—6796 á 6800—7411 á 7415—14236 á 14240 y 15871 a 15875; á las que corresponden, respectivamente los títulos números 2553, 2679, 3360, 3483, 4848, 5175.

50 obligaciones de la serie F.
Números 27401 á 27410—30971 á 30980—32571 á 32580—39651 á 39660 y 41341 á 41350; á las que corresponden, respectivamente, los títulos números 6741, 7098, 7258, 7966, 8135.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales-Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela; Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Liquidacion. Se convoca á los acreedores de D. Juan Vidal y Orfila á una reunion que tendrá lugar el viernes próximo, dia veinte y nueve de los que cursan, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, para ponerse de acuerdo sobre la manera de solventar las deudas que le afectan. Mahon 25 Junio de 1883. La comision liquidadora.

NOTA.—Se suplica á los señores acreedores lo mismo á los hipotecarios que á los que lo sean por obligacion personal, que comparezcan provistos de los respectivos títulos de sus créditos y de sus cédulas personales.

Pérdida El dia de San Juan al regresar del paseo de la Alameda por la cuesta del general y calle de Isabel II se perdió un pañuelo blanco de mano, de batista con encaje, que tiene un pájaro bordado en una punta.

Se suplica á la persona que lo hubiese encontrado que lo presente en la redaccion de este periódico y se la gratificará.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 26, 11.15 m.
Mahon, 26, 2.41 m.

Asegúrase que despues que las Cortes hayan aprobado los presupuestos planteará el señor Sagasta un debate político con objeto de afianzar la integridad de la situacion.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.
Stos. Juan y Pablo, mártires.

CULTOS.
Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

SANTO DE MAÑANA.
San Sisto papa y San Zoilo.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon
Prestacion personal

Formado el padron de la prestacion personal correspondiente al actual año económico de 1882-83, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, por término de 15 dias, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar. Mahon 22 Junio de 1883.—P. A. Juan J. Rodriguez.

Sociedad anónima Industrial Mahonesa

Se convoca junta general ordinaria para el dia 21 de Julio próximo á las cinco de la tarde á los fines siguientes:

1.º Aprobar el balance del año económico que termina en 30 de los que cursan.
2.º Acordar la distribucion del dividendo correspondiente al actual ejercicio.

3.º Discutir y votar las proposiciones que se sometan á su juicio.
Dicha junta tendrá lugar en el local de sesiones de la Sociedad y si en el dia señalado no pudiera constituirse por no concurrir la mitad mas una de las acciones, se celebrará otra el dia siguiente 22 á la misma hora y sus decisiones serán valederas cualquiera que sea el número de accionistas que á ella asistan, de conformidad á lo prevenido en el art. 13 de los Estatutos.

Se recuerda á los señores accionistas que con arreglo al art. 14 de dichos Estatutos, solo tendrán derecho á concurrir á las Juntas generales los que con quince dias de antelacion al en que deba esta celebrarse, hayan depositado sus acciones en las cajas de la Sociedad y que los que sean apoderados de otros accionistas, deberán acreditar su representacion por medio de poder ó carta firmada en que se les confiera esta facultad, que podrán entregar al Secretario hasta las 12 de la mañana del dia 18 de Julio próximo.

Los depósitos de las acciones se efectuarán en Mahon en poder del Director D. Juan Martorell y Caules calle Deyá núm. 19 y en Barcelona en el de D. Joaquin M.ª Tintorer y Mercader, calle de Mendizábal número 19 bajos.

Mahon 18 Junio 1883.—P. A. de la J. D.—Juan Orfila, Srio.

Casino Circo Industrial
Noveno aniversario

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus afiliados, que el dia 28 del corriente, víspera de la festividad de San Pedro, tendrá lugar el baile que anualmente celebra con motivo de ser el aniversario de la misma.

La suscripcion queda abierta en el salon de lectura.—P. A. de la J.—Juan Preví, Srio.

Coche para vender

Lo está uno con sus correspondientes aparejos. Informarán calle de Gracia. 27.

Pérdida Desde la calle de Isabel II, bajando por la Rampa del Gobernador hasta la Alameda, se extravió una pulsera con una piedra grande en el centro y tres cadenas á cada lado con adornos.

Se agradecerá y gratificará su devolucion en esta imprenta.

Para vender

Hay un surtido completo de armarios y un mostrador propios para establecerse de cualquier comercio. Informará don Juan Riudavets carpintero cuestas Deyá.

FONDA BALEAR DE PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

AGUAS MINERO MEDICINALES

DE MARMOLEJO

Bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperemia viliar, hiperemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocitemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pieló nefritis, poliuria, quirituria (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Recomendable en estremo su uso como aperitivas ántes y como digestivas durante las comidas, solas, ó mezcladas con vino preferentemente blanco.

Como agua gaseosa natural es un tónico refrigerante y resulta una agradable bebida mezclada con agua de cebada y agua de limon.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de 12 en adelanté, pidiéndolas al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid

Administracion de la Sociedad
Mahonesa de Vapores

Para Argel directamente

saldrá el juéves 5 del próximo Julio á las diez de la mañana el acreditado vapor-correo

Nuevo Mahones

al mando del capitán D. Miguel Tudury.

Admite carga y pasajeros á los mismos precios tarifados entre Mahon y Barcelona.

De Argel saldrá tambien directamente para esta luego que haya limpiado sus fondos en el dique de aquel puerto.

Despues seguirá haciendo, como de costumbre en todos los veranos, viajes quincenales entre Mahon, Palma y Argel hasta que se avise al público la terminacion de los mismos con uno de anticipacion.

En sustitucion del espresado vapor y durante su limpia de fondos cubrirá el servicio entre Mahon y Palma para donde saldrá el miécoles 4 de Julio, el vapor correo

Menorca

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Mahon 22 Junio de 1883.—El Administrador, Juan Taltavull.

Obras de lance

que se hallan en venta en la imprenta de EL LIBERAL

Nueva, 25

Historia de la Prostitucion, por Dufour. 2 tomos 97 rs.—Por 70.

Los Misterios de París, por Sué, 2 tomos 62 rs.—Por 50.

Historias Extraordinarias, de varios autores, 2 tomos 56 rs.—Por 40.

Tratado de Geometría Descriptiva, por Baltasar Cardona y Escarrabill, 2 tomos y Atlas 90 rs.—Por 60.

El Fraile, por Lewis, 1 tomo 16 rs.—Por 8.

La Cruz Roja, por Saturnino Gimenez, 1 tomo 50 rs.—Por 30.

Guide de Rome et de set environs, por Rufini, 1 tomo 6 ptas.—Por 4.

Les 73 journées de la Commune, por Mendés, 1 tomo 3 ptas.—Por 2.

Las Francesillas, comedia de Pitarra, 2 Ptas.—Por 1.

El Romancero de la Guerra de Africa, 1 tomo 4 rs.

Aventuras de Saturnino Pichet, 3 tomos 8 rs.

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica es un movimiento.

Relacion de los aparatos higiénicos, ortopédicos y recreativos que contiene el Gimnasio:

Paralelas fijas.—Escalera ortopédica inclinada.—Escalera ortopédica convexa.—Escalera horizontal.—Escalera inclinada.—Escalera de cuerda.—Escalera fija vertical.—Escalera para saltos de profundidad.—Ortopédico de dilatacion.—Poleas pectorales.—Poleas dorsales.—Carro.—Rueda para muñeca.—Silla articular.—Tabla oblicua.—Báscula.—Graduador para muñeca.—Cuerdas lisas.—Cuerdas con nudos.—Cuerdas con palos.—Trampolin.—Palos para ejercicios salon.—Picas.—Bolas maderas.—Estribos.—Perchas.—Trapezio sencillo.—Trapezio doble.—Mesa para contracciones con pesas.—Picadero.—Argollas hierro.—Argollas (forma estribo) maderas.—Sacos con arena desde 10 á 70 libras.—Pesas para desarmollar desde 3 á 120 libras.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

En casa del corresponsal de El Motin y repartidor de EL LIBERAL Juan Nuñez, Concepcion 7, se hallan á la venta los folletos siguientes:

Espejo Moral de los Clérigos.—Valor, 1 peseta.

Lo que no debe decirse.—2 pesetas.

Anti-clerical. Pillerías clericales.—1 peseta.

En la misma casa se vende el folleto

Reunion y Trabajos

DEL

CONGRESO REGIONAL

REPUBLICANO DEMOCRÁTICO-FEDERAL

DE CATALUÑA

cuyo precio es á 2 rs. para los suscritores de «La Voz de Cataluña» y 4 para los que no lo son.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

GRAN BARATO

Extraordinario surtido de loza y cristal á precios sumamente módicos

PLAZA DE LA PESCADERÍA NÚM. 23

Platos de todas clases en plomo y filetes y colores.

Fuentes de todas clases.

Soperas.

Botellas desde 1 real y medio una hasta 6 rs.

Idem grandes para agua á 4 rs. una.

Copas finas desde 2 rs. hasta 4 reales una.

Copas modernas para agua.

Bandejas charoladas de 1 hasta 4 rs. una.

Espejos grandes á 4 rs. uno.

Idem medianos á 2 rs. uno.

Escupideras de opal y azul á 16 reales par.

Fruteros grandes, pié de cristal, á 5 y 8 rs. uno.

Jarros cristal para agua á 10 reales uno.

Ademas hay en existencia Loza filete coral, que encargándose por vajillas cuestan mucho más barato que comprando piezas por separado.

A las personas que deseen llevarlo fuera de la poblacion se les empaquetará gratis.

Se liquida un gran surtido de peines de goma y de hueso á 1 real.

Batidores á 1 real y medio uno.

Cuchillos todos de metal á 2 reales uno.

Cucharas y tenedores á 1 real y medio pieza.

Plumeros á 4 reales uno.

Plaza Pescaderia, 23.

JAIME MATAS

GRABADOR EN METALES

MARCAS DE HIERRO, SELLOS, Y COMPONEDORES DE TODAS CLASES

Conde del Asalto, 24, Tienda.—Barcelona

Para mayor comodidad de los interesados, se admiten encargos en esta ciudad, imprenta de EL LIBERAL.

Tinta

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.



D.ª Mariana Cardona

y Sintés

falleció ayer á las 9 de la noche á la edad de 60 años

E. P. D.

Sus hijos y demas familia al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 6 de la tarde de hoy dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, Rosario 7.



Pianino

Hay uno para alquilar. Deyá, 10.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.